



# Constitución y democracia, EN RIESGO: **Lorenzo Córdova**





# Constitución y democracia, EN RIESGO: Lorenzo Córdova



TANYA ACOSTA-RAÚL RUIZ-ROBERTO MELÉNDEZ-RAFAEL ORTIZ/REPORTEROS

El país se encuentra ante un proyecto de regresión autoritaria, como lo demuestran las iniciativas de ley que buscan desaparecer los órganos autónomos para que las tareas vuelvan al Ejecutivo, como pasaba hace 30 años, afirmó ayer domingo el orador único de la "Marcha por nuestra democracia", en la Ciudad de México, Lorenzo Córdova Vianello, exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), quien estuvo acompañado en el templete por José Woldenberg Karakowsky, exconsejero presidente del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), el exministro en retiro de la SCJN, José Ramón Cossío Díaz, y la expresidenta de la sala superior del TEPJF, María del Carmen Alanís, así como la defensora de los derechos humanos, Mariclaire Acosta Urquidí.

### ¿Qué políticos asistieron a la marcha?

En la congregación en la Ciudad de México se dieron cita algunos de los más representantes cuadros de la oposición a la 4T, entre ellos destacaron:

**Francisco Labastida de Ochoa**, excandidato a la Presidencia de la República (elecciones 2000).

**Enrique de la Madrid**, extitular de la Secretaría de Turismo y personaje central de la campaña de **Xóchitl Gálvez**.

**Minerva Hernández Ramos**, senadora del Partido Acción Nacional (PAN).

**Mauricio Tabe**, alcalde de Miguel Hidalgo. **Marko Cortés**, presidente nacional del Partido Acción Nacional.

**Carlos Alazraki**, periodista y publicista cercano a los partidos de oposición.

**Tania Laríos**, secretaria general del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de la Ciudad de México.

**Claudio X. González**, empresario y líder de organizaciones contra la administración federal.

**Enrique Krauze**, historiador mexicano. **Rosario Robles Berlanga**, extitular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), hoy Secretaría del Bienestar.

**Mariana Moguel Robles**, expresidenta del PRI en la capital y aspirante a diputada local.

**Margarita Zavala Gómez del Campo**, diputada federal por el PAN y excandidata independiente a la presidencia.

**Lorenzo Córdova Vianello**, exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE) y el orador principal del evento en la Ciudad de México.

Cabe señalar que los organizadores informaron de la asistencia y participación en la marcha **de al menos 700 mil personas tan sólo en la capital del país**.

Ante una "marea rosa", que abarrotó la Plaza de la Constitución, doscientas ciudades en todo el país, así como en varios países en

**\*\*\*Pretenden destruir las instituciones, desaparecer a los órganos autónomos  
\*\*\*Hoy todo está bajo amenaza, pasamos más de 40 años construyendo la democracia**





VIENE DE PÁGINA 5

el extranjero, se destacó que **fue un evento netamente ciudadano y que a pesar de que no se arreó la bandera monumental, la mega-concentración fue a favor de la democracia y los organismos que la protegen, ni a favor ni en contra de partido y órgano alguno.**

Sin mencionar el nombre del presidente **Andrés Manuel López Obrador, Córdoba Vianello** aseguró que desde el poder se busca destruir sistemáticamente la democracia y las instituciones constitucionalmente autónomas de México. Abundó el orador: **"Hoy todo eso está bajo amenaza, pasamos más de 40 años construyendo una escalera democrática y hoy desde el poder, quien llegó a ese primer piso por libre voluntad de ciudadanía, pretende destruir esa escalera para que nadie más pueda transitarla"**, sentenció.

### México está ante una regresión autoritaria

Recordó el exconsejero presidente del INE: **"Eran tiempos de un pensamiento único y de ejercicio autoritario del poder.**

**Había un partido hegemónico y autoritario"**.

Por lo anterior, advirtió que hoy se pretende consolidar un proyecto de regresión autoritaria. **"Estamos frente a un proyecto de regresión autoritaria. No se trata de especulaciones o de falsas alarmas, ahí están las iniciativas.**

**"Se busca desaparecer a los órganos autónomos para que las tareas vuelvan al Ejecutivo tal y como sucedía hace 30 años cuando estaba a cargo de una presidencia autoritaria"**, aseveró, al tiempo que los asistentes gritaron a una voz: **"Narcopresidente" "Narcopresidente". Lorenzo Córdoba**, dijo que no se puede pedir democracia siendo oposición y destruirla sistemáticamente siendo gobierno.

### PRETENDEN DESTRUIR

#### LAS INSTITUCIONES

Recalcó que **lo que hoy está en riesgo son las condiciones necesarias para votar en libertad, y las instituciones autónomas.** **"Se han presentado una serie de iniciativas que buscan destruir las instituciones tal y como las conocemos. Eso no podemos ni vamos a permitirlo"**, insistió. Muestra de ello, afirmó, **son casos de persecución, reducciones a presupuestos, amenazas mediante presentación de reformas para desmantelarlos o limitarlo en sus funciones, e instituciones cooptadas poniendo a "personeros" al frente de ellas.**



**Córdoba Vianello** reiteró que ante los riesgos que afronta la democracia, los intentos que se han hecho para desmantelar a las instituciones, y para imponer una sola visión del mundo y de nuestra nación, los ciudadanos se manifestarán las veces que sean necesarias: **"Así pasó con el plan A y así pasará cuantas veces sea necesario"**.

Finalmente, dijo que **está en riesgo la Constitución y pidió a los partidos políticos no olvidar nunca que deben someterse a la Constitución.** **"Les decimos sin titubeos, la ley sí es la ley"**.

### CONCENTRACIONES Y MARCHAS EN MÉXICO Y EL EXTRANJERO "POR NUESTRA DEMOCRACIA"

Las marchas y concentraciones denominadas **"Marcha por nuestra democracia"**, se llevaron a cabo en México en más de doscientas ciudades del país y en quince ciudades de países como **Estados Unidos, España, Francia, Canadá, Inglaterra** (donde radican el mayor número de connacionales), superaron todas las expectativas de los organizadores. La principal y mayor concentración se llevó a cabo en el Zócalo capitalino para **demandar a las autoridades que haya voto libre en las elecciones del próximo domingo 2 de junio próximo, sin intervención de los gobiernos federal o locales.**

Cabe señalar que en la Ciudad de México se tenía planeado que se realizara el punto de encuentro en el Monumento a la Revolución para posteriormente marchar a la Plaza de la Constitución, sin embargo, los voceros de las más de 1 000 organizaciones convocantes informaron que se llevará a cabo únicamente la concentración en la plancha principal de la capital para facilitar el arribo de los participantes.

Estos asistieron vestidos con prendas en colores rosa y blanco para deslindarse de los partidos políticos; es de recordar que dichos colores son los característicos del **Instituto Nacional Electoral (INE)**, como sucedió con la primera movilización convocada por las organizaciones ciudadanas que se llevó a cabo a finales de 2022 para defender a ese instituto.

**La marcha que se realizó el 13 de noviembre de 2022 fue en rechazo a la propuesta de reforma electoral conocida como "Plan B", que buscaba "desaparecer" al INE.**

Al movimiento también se le conoció como

**"marea rosa"**. Asimismo, el 26 de febrero de 2023 se realizó otra movilización también en el contexto de esa reforma electoral.

Por lo que ayer fue el tercer encuentro convocado por organizaciones ciudadanas, también en defensa de la democracia, y con miras a las elecciones del 2 de junio en que se renovará la presidencia, las dos cámaras del Congreso de la Unión y nuevos ejecutivos estatales.

### CIUDADES QUE PARTICIPARON

En la Ciudad de México la concentración fue a partir de las 10 de la mañana e inició a las 11:20 horas. Acapulco, Guerrero, inició la marcha del asta bandera a la Diana. En Acayucan, Veracruz, del parque Juárez a oficinas distritales del OPLE. Aguascalientes, Aguascalientes, del Sindicato Ferrocarrilero a la Plaza de la Patria. Álamo Temapache, Veracruz, del Colotero al parque central frente a Palacio municipal. Altotonga, Veracruz, del parque Juan Manuel Betancourt. Atlixco, Puebla, de la calle la Paz al zócalo. Campeche, en el parque San Marín. Cancún, Quintana Roo, inició en la glorieta el Ceviche a la explanada del Ayuntamiento. Celaya, Guanajuato, en las antiguas instalaciones de la Feria. Chihuahua, en la glorieta Pancho Villa a Plaza del Ángel. Ciudad del Carmen, del Monumento a la Bandera a Plaza Cívica. Ciudad Juárez, en la plaza de la Mexicanidad. Ciudad Obregón, Sonora, en la plaza Álvaro Obregón. Ciudad Valles, de la glorieta Hidalgo a Plaza Principal, frente a la presidencia. Ciudad Victoria, Tamaulipas, en la Plaza del 15 (entre Miguel Hidalgo y Benito Juárez). Coatzacoalcos, Veracruz, del Monumento Miguel Hidalgo al Parque Independencia. Colima, del Jardín Núñez a Palacio de Gobierno. Córdoba, Veracruz, del Parque Quinto Centenario al Parque 21 de Mayo. Cozumel, Quintana Roo, en la esquina del Palomar. Cuernavaca, Morelos, de la Iglesia del Calvario a Plaza de Armas. Culiacán, Sinaloa, de la Lomita a Catedral, entre otras.

### CIUDADES FUERA DEL PAÍS

Frente al Consulado, Texas, Estados Unidos  
Consulado, Barcelona, España, 17:00 horas  
Calle Francisco a Arco de Lavillita, Chicago, Estados Unidos  
Frente a la Embajada de México, Londres, Inglaterra  
Embajada de México, París, Francia  
Lucien-Borne Community Centre, Quebec, Canadá